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今年1月，哥伦比亚影业迎来100周年

大庆，“火炬女士”照亮影史长河100年。本

届上海国际电影节与哥伦比亚影业携手策

划“百年造梦”庆典单元，展映的两部弗兰

克 ·卡普拉导演代表作《一夜风流》和《史密

斯先生到华盛顿》，不仅缔造哥伦比亚影业

早年的辉煌，更为好莱坞制造“美国故事”的

范本。可以毫不夸张地说，好莱坞传承至今

的一部分“传统”，是由卡普拉创造的，他是

电影界的“美国队长”，尽管他来自一个贫穷

的西西里移民家庭。

卡普拉出生于西西里岛的偏僻乡村，5

岁时随家人移民美国。这一家人在纽约上

岸时，没有一个人会说英语。他原名弗兰切

斯卡 ·罗萨里奥 ·卡普拉，这是个一目了然的

典型意大利名字。卡普拉对自己的意大利

裔身份讳莫如深，在离家求学时就设法掩

饰，甚至切割他和意大利裔社群的关系，斩

断少年时代在洛杉矶红灯区卖唱的痛苦回

忆，并且把名字改成更美国化的“弗兰克 ·卡

普拉”。这是他身上相当矛盾的一点。他电

影里的那些“一文不名”的主角们丝毫不卑

怯于低微的出身，他们经历各式各样的挑战

和冒险，在艰难时世里反复验证着“小人物

也能成大英雄”的人间童话。这些成人童话

的创造者卡普拉，在他的现实人生里走过了

截然不同的轨迹，他的个体身份认同是一场

绚烂“美国梦”包裹着阴翳之心。

1918年，卡普拉从加州理工大学的化工

系毕业，当时一战尚未结束，他被征兵入伍，

在大战的最后一年里，做美国陆军的随军数

学老师和助理军需官。退伍后，他找不到固

定工作，做过图书推销员、补课老师、园丁和

临时演员等各种零工，直到意外给旧金山的

一位舞台剧演员拍了部短片，顺势进入正处

在飞速上升势头中的美国电影业。从1922年

到1928年，卡普拉从片场杂工做起，剪辑、场

记、道具师、摄影助理和编剧，这个行业所涉

及的每个工种他都能做，在默片向有声片过

渡的那两年，他已经能独立执导卖座喜剧。

1928年，他加入哥伦比亚影业，开启他和片

厂共同的“黄金十年”。

早期的好莱坞，群星闪耀的米高梅和财

大气粗的华纳、派拉蒙合称“三大家”，哥伦

比亚影业被视为“穷街小厂”，即便捧红了芭

芭拉 ·斯坦威克、《闲花泪》和《奇迹女人》等

电影大获成功，到1934年，哥伦比亚影业仍

是一家捉襟见肘的中小成本电影公司。这年

《一夜风流》开机，男主角克拉克 ·盖博是米

高梅的头牌，正和公司闹矛盾，米高梅高层

一气之下把他发配到哥伦比亚演小成本爱

情片，以示惩戒；女主角克劳黛 ·考尔白的东

家是派拉蒙，哥伦比亚影业给对方写了欠条

“借贷”女明星。考尔白扮演逃婚的白富美，

盖博是痞里痞气的穷记者，这对狭路相逢的

欢喜冤家，从相看两厌到非卿不可，两人之

间隔着的阶层壁垒，就和那道虚张声势的毯

子墙一起，在真爱的小号曲里塌方，穷小子

抱得美人归。当时整个好莱坞认为这是一部

小打小闹的糖水爱情片，谁能想到，这将是

一部空前绝后横扫奥斯卡奖的“神作”，之前

没有、之后也再没出现过任何一部电影像

《一夜风流》这样，包揽奥斯卡最佳影片奖、

最佳男女主角奖、最佳导演奖和最佳改编剧

本奖。

《一夜风流》是1930年代最卖座，也风评

最好的浪漫爱情片。今天的观众也许会揶

揄这部电影的情节“全是套路”，但是在90年

前，卡普拉和他的编剧是这个“万金油套路”

的创造者。这部电影成为好莱坞爱情电影

的模本，哪怕黄金好莱坞成了旧好莱坞，旧

好莱坞更新到新好莱坞，“爱情电影”这种类

型没有被消除，它的核心元素、议题和冲突

方式，甚至男女主演产生银幕化学反应的表

演思路，都在延续着《一夜风流》缔造的“传

统”，这是好莱坞的“传承”。

在《一夜风流》首映时，这部电影更有一

层别样的“时代意义”。1934年的美国仍被笼

罩在大萧条的阴云下，卡普拉在普遍绝望的

困境中制造了喜剧的神话。《一夜风流》的“神

话”不是一夜暴富或跨越阶层的幻梦，正相

反，电影里的每个人的处境实则是很糟糕的，

金尊玉贵的女孩跌落了阶层，一无所有的年

轻人找不到奋斗的路径，他们相爱相杀的公

路爱情，何尝不是贫贱夫妻百事哀的浮世绘。

卡普拉没有美化贫穷和痛苦，但是他有一种

宝藏般的幽默，这种幽默带来了通透和超越

感，把沉痛的现实主义转换成愉悦的喜剧。

卡普拉和哥伦比亚影业之间共享的“最

好的时光”，是导演和片厂互相成就的。片厂

给予导演足够的创作自主权，允许他在通俗

情节剧里作出暗藏锋芒的政治表达，导演投

桃报李，调配出能被最大公约数的观众所乐

于接受的“美国故事”。《史密斯先生到华盛

顿》就是双方合作的高光时刻。《史密斯先生

到华盛顿》和《迪兹先生进城》《约翰 ·多伊》

《生活多美好》被并称“卡普拉爆米花”，这四

部影片的共性都是讲述来自美国小镇的小

人物，以一腔理想主义的热血对抗腐败的精

英阶层和被他们把持的社会系统，小人物为

更广大的沉默的大多数谋权利。卡普拉曾经

总结过他的创作：“我一定会站在生来贫穷、

生来低微、因为种族或阶层而被轻贱的那个

群体一边，至少在银幕上，我可以让他们

赢。”结合他的电影，这构成了信息量极大的

表达。

当美国战后的年轻人展开轰轰烈烈的

嬉皮士运动，好莱坞走到新旧交替的十字路

口，卡普拉离开电影界，大隐于世地种起牛

油果。他的创作集中在大萧条和二战以后，

在美国社会最彷徨时，他的电影带来黑暗中

的笑声。

好莱坞的“美国队长”来自西西里

科幻电影，与高投入、大制作、惊人视觉

特效这些词之间并不完全画等号。近日举

行的第二十六届上海国际电影节科幻电影

周上，一批最新披露的科幻文学IP/影视项

目备受瞩目。业内人士欣喜地发现，国产科

幻影视作品和科幻文学IP改编正在提速。

在谈到科幻文学向科幻影视转化如何迎来

“高质量发展”相关话题时，电影制片人、编

剧王红卫特别提醒，资金和特效（技术）并非

科幻电影更进一步的绊脚石，关键还是“要

有好的故事内核”。

六部科幻影视作品揭开神
秘面纱

科幻电影要承担科普的职责吗？科技

属性较少的软科幻是否属于科幻作品？科

幻作家王晋康认为，尽管科学是科幻作品

的骨架，但不必刻意强调科幻的科普功

能、不要刻意区分软科幻和硬科幻，而是

应当关注对科学进行整体性的思考、前瞻

性的思考。

亮相推介活动的多部科幻影视新作呼

之欲出，充分展示了科幻作品的多元生

命力。

动作科幻片《群星闪耀时》由章笛沙

执导，讲述了在未来时空中一次航天员返

航行动中遇到复杂情况后衍生的冒险故

事。该片通过极具视觉冲击力的特技场

景，塑造了一个富有张力的未来太空世

界，同时充分展现了人性在危机中的挣扎

与救赎。根据刘慈欣同名小说改编的科幻

悬疑剧《梦之海》探讨了“艺术是否是生

命的终极形式”话题。在该剧中，外星高

等文明将地球上的水升到太空塑造成美丽

的冰环，但这个艺术创造的代价，是人类

陷入了史无前例的生存危机。中法合拍科

幻片《瓦朗索尔1965》作为本届上海国际

电影节期间的世界首映新片亮相，该片根

据法国历史上真实的“第三类接触事件”

改编，故事聚焦于一个法国农民在报告了

不明飞行物后对他生活产生的巨大影响。

此外，根据王晋康的八篇科幻小说改

编的《生命之歌 · 王晋康短片集》、仇晟导

演长片新作《比如父子》，以及由孙若希制

片、杨祎铭和范凌冰编剧的青春奇幻片

《教室外面很危险》纷纷亮相，收获了业界

关注。

让优秀故事照亮科幻电影
的未来

科幻文学是科幻电影的重要IP来源。

通过推介优秀科幻文学IP和文学底本，进

一步推动和促进优秀科幻IP的转化，不仅

为科幻作家和电影人搭建了更好的交流平

台，也为市场带来了对“下一个”科幻影视爆

款的更多期待。

那么，什么样的科幻文学更适合被改编

为科幻电影呢？王红卫谈了自己的看法：

“好的科幻文学要有坚实的内核，让电影改

编既有坚实的抓手，又有充分的发挥空间。”

他期待更多好故事出现，让中国科幻电影的

未来被进一步照亮。

科幻作家张冉的新作《止水》讲述了

一位母亲尝试使用“止水”的架空科技，

通过深层次记忆渲染让患有渐冻症的儿子

在沉睡中体验剧本人生。这部作品在科

幻的架构之上探讨人性的光辉与亲情的

力量，因而被王红卫认为很适合改编成

电影：“它集中展现了人类对生命价值、

理性和情感的思考，有着非常丰富的视觉

化潜力。”任青的作品 《向北方》在东北

硬冷影像气质之下，又渗透出青春回忆的

暖色调：儿时的伙伴是真实存在还是脑

海中的想象？自己深信多年的事实是真相

还是谎言？科幻和悬疑元素共同构成一个

充满想象力的故事，影视化前景令人充满

期待。

杨晚晴的《麦浪》通过描述气温变化

导致的环境灾难，展现了一个关于人类与

生存空间的故事。这部作品叙事风格独

特，情节生动，同时又浓墨重彩地渲染了

科学和自然两股伟力之间的角逐。此外，

谢云宁的《穿越土星环》、孔欣伟《当爱情

成为瘟疫》以及何夕的《异域》等科幻文

学佳作，在推介中也赢得了不少影视制作

代表的关注与好奇。

好故事照亮国产科幻电影发展前路当剧本、音频、视效甚至银幕上主角的表演

都可以通过AI生成，影视创作者们既为AI带来

的降本增效所振奋，同时也不得不在技术革新的

滔天巨浪下奋力搏击。在第二十六届上海国际

电影节的科幻电影周金爵论坛上，多位电影人围

绕“AI+电影：科幻新视野与新质生产力”这一主

题，展开精彩纷呈的讨论。

在描绘AI与电影融合的现状与未来图景时，

如何在技术浪潮中保持独立创新显得尤为重要，

正如导演黄建新所言：“电影可能是最早

受益于AI技术的领域之一。电影人要以

拥抱和开放的态度，去迎接人类的未来、

去迎接电影行业的未来。”

“  应当被视为人类智慧
和意识的延伸”

“先不要急于对AI‘是什么’下定义，

先学会与AI共生。”黄建新认为，人类拥

有冲破一切束缚的想象力，而AI则有着

超越人类个体认知的能力，这种艺术与

技术之间的平衡互补，决定了“AI应当被

视为人类智慧和意识的延伸”。

作为中国电影艺术与AI技术交汇的

探索者之一，黄建新早在他1986年执导

的《错位》中就涉足了AI概念，后来又在

AI修复电影底片的实例中切身感受到AI

技术对电影表现力的推动作用，因此对

两者之间的关系有自己深刻的理解：“电

影本身就是虚拟现实的一种表现形式，

而以文生视频大模型为代表的AI技术，

能够创造出三维世界中不存在的人，更

是打破了不同维度世界之间的界限。”在

黄建新看来，电影与AI技术的结合，是艺

术与虚拟现实本质共通性的自然延伸，

“两者之间存在着天然的联系”。

在电影中出现的AI通常具有自主思

想、情感，直接影响着剧情的变化；而现实

中的AI在电影产业工作流程中起着降本

增效的工具作用。AI研究领域的青年科

学家戴勃从技术角度出发，分享了他对AI

未来发展的期待和思考——从生命体角

度，人们希望AI具有创造性和独立性；但

从工具角度，人们希望AI只需要根据指令

完成输入和输出的任务——两者看似矛

盾，实则相辅相成。“AI本质上是包括思

想、技术和流程在内的人类社会知识的

外延。”戴勃相信，随着AI技术的演进，它

将促进艺术与技术的进一步融合，甚至

可能催生类似元宇宙这样的全新的叙事

艺术形式。对于AI存在和发展的意义，

他认为AI的最终目标是服务于人：与这个世界交

流、与过去的人交流、与不同情绪下的自己交流。

对辅助创作保持清醒与审慎

新一代创作者正积极拥抱AI，将其作为激发

新奇创意的工具。编剧王红卫发现，AI在剧本创

作中的辅助作用日益凸显，帮助电影工作者在海

量信息中找到可行的路径：“我们尝试让AI为剧

本提供从视觉表现到技术、剧情桥段的多个方

案，这是单一编剧或技术专家难以实现的。”他也

指出，艺术创作中那些打破常规的个性表达，是

AI难以完全替代的，人与AI合作共创才是未来的

趋势。AI的价值在于对电影叙事艺术和体验模

式的潜在革新，尤其是在结合新技术和新娱乐需

求下，极有可能催生全新的艺术形式。

“我们这代科幻作家很幸运，因为我们没有

使用AI进行创作；但未来的作家无论是否使用

AI，都可能被怀疑使用了AI。”科幻作家王晋康以

一句玩笑话道出，从长远来看，AI创作将超越人

类。王晋康分享了自己一个对AI的观察视角和

态度变化：在他早期作品《生命之歌》中，AI是仰

视人类的；但在他近期的作品中，AI已经开始俯

视人类。随着AI的功能越来越强，使得“辅助”和

“抄袭”之间的界限变得模糊。从文学创作的维

度，王晋康对AI辅助创作抱审慎态度。他强调，

虽然AI在信息量和技巧上有显著优势，

但它无法体验个体生活的鲜活经历，这

是艺术创作中不可或缺的。当越来越多

年轻创作者开始利用AI作为辅助工具

时，保持创作的独立性和原创性则至关

重要。

降本增效之后，美学创新
才是核心概念

“以往手工绘制动画的速度很慢，往

往跟不上现实世界里的变化速度，这是

困扰我们很久的问题。”在《超时空要塞》

《攻壳机动队》《机动战士高达》等作品中

设计过众多经典形象的河森正治则从动

画产业的角度，探讨了AI在简化动画制

作流程中的作用：“特别是对那些重复性

高的工作，AI能够显著提升效率。”河森

正治同时指出，“我们不仅要思考AI能做

什么，更要思考AI不能做什么，避免出现

大量同质化的内容，以确保画师激发出

独特的设计潜力”。

未来电影的形态和创作可能会发生

巨大变化，但电影美学的核心概念仍然

存在。电影美术指导霍廷霄聚焦于电影

美学的未来发展，强调在技术快速进步

的当下，如何保持电影的美学质感，同时

融入新技术，是电影美术面临的挑战。

AI技术对电影美术设计产生了重要影

响，为电影美学的创新提供了更大的空

间。他认为中国电影在科幻领域需要找

到自己的“根”，即融入传统文化元素，以

区别于好莱坞模式，推动中国科幻电影

的独特发展。

  的“想象力水平”也需
学习提升

在导演兼编剧董润年看来，尽管AI

在提供大量创作素材方面表现出色，但

缺乏突破性的创新力，有意思的是，在AI

技术尚未成熟时的一些“错误”，反而出

现过超出人类想象力的“灵光一闪”，这与人类在

创新时往往是脱离原有艺术规律或传统路径，有

点相似。“但现在大多数AI生成的作品，越来越像

一个平均创造力的人类所创造的东西，充满想象

力的作品越来越少。”

与此同时，董润年发现，新一代观众的审美

习惯和情感表达方式正在影响AI，进而促使电影

人思考如何在技术与艺术间寻求新的平衡——

“现在我正指导的本科生是2003年前后出生的，

我教授他们写作时，发现这一代互联网时代成长

起来的年轻人对隐晦的表达或是对话背后的潜

台词，往往缺乏这方面的理解。”这一代年轻人的

表达和逻辑更为直接，而AI在互联网上学习人类

的知识和表达时，随着时间推移也会逐渐受到这

种影响。
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■本报记者 卫中
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第二十六届上海国际电影节科幻电影周上，根据刘慈欣同名

小说改编的科幻悬疑剧《梦之海》、中法合拍科幻片《瓦朗索尔

1965》、仇晟导演长片《比如父子》等多部科幻影视新作亮相推介活

动，充分展示了科幻作品的多元生命力。
制图：冯晓瑜


